

# El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Agustín Ro- ca** y la de Administración a **Jaime Matas**, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXVI NUM. 1.192

Palma de Mallorca 13 de Febrero 1925

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

# Baleares

## Agrupación Socialista

Esta entidad, celebrará Junta General ordinaria en segunda convocatoria, el próximo lunes día 16 del corriente, a las **OCHO Y MEDIA** de la noche. Se recomienda la asistencia de todos sus afiliados.

### EL COMITÉ

Palma 9 Febrero de 1925.

## El Municipio socialista de Viena y la crisis de los alquileres

El Partido Socialista, que desde 1920 domina en el Ayuntamiento de Viena, sigue preocupándose por mejorar las condiciones de alojamiento de la clase obrera. Gracias a una legislación muy severa, los alquileres se han mantenido bajos para que los trabajadores no tengan necesidad de subarrendar habitaciones, como venía ocurriendo frecuentemente, y de lo cual resultaba un encarecimiento del nivel de la vida.

Pero el Municipio vienés quiere mejorar aún esta situación. No solamente se opone a la supresión de medidas excepcionales relativas al inquilinato, sino que trata de desahollarlas por medio de un programa municipal basado en la construcción de casas baratas.

El Ayuntamiento actúa por medio de una oficina de alojamiento. Esta oficina, que cuenta con 146 funcionarios, ha resuelto en el año 1923 nada menos que 82.058 asuntos. Su principal papel es requisar los locales demasiado espaciosos para las necesidades de sus ocupantes. Otras instituciones proceden a controlar los cuartos para alquilar.

En 1923, la oficina de alquileres ha requisado 6.014 cuartos y ha conedido 6.249.

El cambio de alojamientos continúa desarrollándose. En 1923, las demandas han sido de 11.409 (en 1922 fueron 8.392) y las concesiones de cuartos han sido 10.391 (por 7.317 en 1922). Además, 164 personas han solicitado subvención para cambiar de domicilio y 80 han recibido socorros, importando todo un total de 433 millones de coronas.

Para que los cuartos nuevamente construidos sean distribuidos con toda imparcialidad, en abril de 1922 se inauguró un sistema de rigurosa información.

El número total de personas que han sido inscritas en el registro de turno para que se les conceda habitación era el de 42.642 en fin del año 1922, y se elevaba a 64.069 en fin de 1923. El número de casos urgentísimos, que era de 896 en 1922 y de 763 en fin de 1923, pasó a 1.316 en septiembre de 1924.

Entre los casos urgentes resueltos

en 1923, 10.191 correspondían a trabajadores manuales y 2.245 a trabajadores intelectuales.

En 1923, Viena ha derribado 399 edificios que tenían 2.310 cuartos con 6.972 piezas. Durante ese mismo período, las Cooperativas han edificado 786 casas individuales que comprendían 3.144 piezas. Los materiales necesarios para estas construcciones han sido facilitados por Empresas municipales.

El Ayuntamiento de Viena ha provisto la edificación de 5.545 nuevas casas, para lo cual ha consignado en presupuesto 591.000 millones de coronas, de los cuales 91.000 millones proceden del producto de un empréstito sobre la construcción y 40.000 millones de la tasa local, que ha sido aumentada por las leyes de 16 de julio y 10 de octubre de 1924. Los 460.000 millones restantes serán anticipados por el Ayuntamiento de Viena, el que, gracias a una política financiera muy enérgica (impuestos sobre el lujo, etcétera), se encuentra en situación económica satisfactoria para poder afrontar este importante problema, que tan a la orden del día está en la inmensa mayoría de las grandes urbes.

Pero de esta manera lo afrontan los Municipios socialistas.

## El Socialismo en el extranjero

### EL ORDEN CAPITALISTA

El cinismo de la burguesía para prolongar su inicua dictadura comienza a ser irritante. Vé que su poderío va declinando y apela a todos los resortes para conservar su predominio. Si es necesario mentir, miente descaradamente. Si es necesario inventar un fantasma para disimular su flaqueza, lo inventa sin reparos ni escrúpulos.

En otro artículo hemos hablado del bú comunista. Manuel Bueno en un artículo reciente intenta justificar su actitud inculcable ante la necesidad imperiosa, para él, de atajar el peligro bolchevista y habla, al efecto, y en apoyo de su equívoca postura del

frente que tratan de formar las derechas francesas para aislar al bacilo leninista.

Otro tópico muy en boga en labios de los burgueses para sostener su explotación es la necesidad de conservar el orden social. La caída del régimen burgués llevaría consigo la desaparición de la paz, de la armonía que hoy disfrutamos y el entronizamiento de la anarquía más espantosa. Se necesita descaño y cinismo para hablarnos de paz y de armonía a nosotros espectadores del desbarajuste reinante.

Espanta la contemplación del panorama político del mundo. No creemos que la humanidad haya pasado por épocas de mayor inquietud y zozobra. La burguesía nos llevó a la guerra. Terminada la guerra, la paz y la armonía, debían brillar, como un arco iris, sobre la humanidad dolorida. Era la última guerra, el último sacrificio que exigía el capitalismo. Pero no ha sido así. La guerra no ha hecho más que precipitar el derrumbamiento del capitalismo, agravar todos los problemas que encontró pendientes sin resolver uno solo. Nos hallamos hoy en momentos mucho más críticos que 1914. Todas las naciones ven tambalearse sus instituciones fundamentales; todas ellas se hallan frente a problemas que no pueden resolver dentro del régimen burgués. De ahí el fracaso de todos los hombres, por experimentados que sean, que ocupan el poder. De ahí el fracaso de todas las soluciones, de todas las concesiones por amplias que sean, que la burguesía se ve forzada a otorgar de vez en cuando. La ruina alcanza a los cimientos y de nada valen los apuntalamientos.

Mussolini debía salvar a Italia. Su marcha sobre Roma fue saludada por la burguesía con hurras y aclamaciones. La pesadilla comunista había pasado. Italia viviría tranquila. El Duce restablecería el orden, sanearía la justicia, realizaría la personalidad internacional de Italia. El recuerdo de la Roma imperial acariciaba cada mañana la fantasía soñadora de los inocentes italianos.

En Alemania se ha tardado mes y medio, desde las elecciones legislativas, para conseguir una inteligencia entre los partidos burgueses, para formar gobierno, porque indudablemente ninguno de esos partidos cuenta con soluciones para mantener el orden burgués. La obsesión que hará al actual gobierno el partido socialista, según los últimos telegramas, dará pronto al traste con el gabinete derechista de Luther.

En Francia la sana política de Herriot no bastará para sacarla del atolladero en que la ha metido el capitalismo. La exigencia de las deudas de guerra por parte de los Estados Unidos coloca a la nación vecina en una situación comprometidísima. El franco baja. A pesar de su victoria su economía queda destrozada.

A medida que va declinando el capitalismo; a medida que va agotando

la burguesía los pocos recursos que ya le quedan para mantener sus privilegios, aumenta, como vivo contraste el poder constructivo del socialismo, su capacitación para gobernar. Besteiro ha dado una conferencia interesantísima en ese sentido, en la Casa del Pueblo.

El Socialismo es hoy el único partido que puede conducirnos a la paz y al orden que desesperadamente buscan los búgueses. El socialismo suprime todas las causas del actual desorden. Suprime la guerra que seca todas las fuentes de producción y troncha inútilmente millones de vidas. Suprime los odiosos privilegios debidos al nacimiento; dá a todos los ciudadanos las mismas armas para la lucha por la vida. Dignifica el trabajo, purifica la familia y emancipa las conciencias.

Aún el socialismo no ha sido implantado en nación alguna. Sin embargo allí donde el socialismo ha tenido fuerza orientadora bien pronto se ha dejado sentir su influencia bienhechora. Jamás, desde la guerra, la tranquilidad de las cancillerías ha sido mayor que durante el tiempo en que los laboristas ocuparon el poder. En el norte de Europa dos pequeñas naciones, alejan con la supresión del ejército todo motivo de guerra, sanean su hacienda y señalan a todos los pueblos que forzosamente tendrán que seguir. En esas dos pequeñas naciones, Suecia y Dinamarca, ocupan el poder los socialistas.—J.

## ¡ Metalúrgicos !

La conciencia de los hombres basta para vencer todos los obstáculos que molestan a la clase trabajadora.

Vosotros no tenéis conciencia, os dejáis arrastrar miserablemente y os dejáis maltratar y tratar a manera de perros y no sois capaces de defender y defenderos de los males que vosotros mismos os causais y siendo vosotros mismos los que os causais el mal, sois quienes para remediarlo. ¿Y cómo?

Escuchando lo que os dicte la conciencia. Sois obreros y vuestra conciencia está por encima de todo y encima de todo, está la sociedad obrera, como obrero, para definir la explotación del hombre por el hombre.

Vicente Nicolau

10-2-25.

Debido al exceso de original dejamos de publicar en este número, los siguientes originales: «El Libro de Largo Caballero», «Para los tranvías» y «La Vida Sindical Obrera». Se insertarán en el venidero.

## DERIVACIONES DE UNA RÉPLICA

## SOCIALISMO COLECTIVISTA

Conviene fijarse en que los comunistas prescinden, absolutamente, del culto a la verdadera democracia, y que lo mismo ejecutan su acción en Estados significativamente democráticos, como Inglaterra y Francia, que contra las organizaciones socialistas en todos los países. Sabido es por todos lo acontecido recientemente con la primera, cuyo gobierno laborista fué víctima de los manejos anónimos conservadores de Zinovieff, uno de los «consagrados» por el comunismo ruso, como dice la compañera Kollontai.

No es por lo que pudiéramos llamar romanticismo ideológico, ni siquiera por los fervores de un fanatismo partidista y mucho menos por amor a la Humanidad, por lo que trabajan los comunistas sino, simplemente, por acomodarse en el poder, manjar que les resulta del todo exquisito.

El comunismo dejaría de serlo en los países de Europa, y hasta de Asia y América, si su acción social no estuviese acompañada de numerario, que valiera más se emplease en hacer más llevadera la vida penosa del proletariado ruso, que, como todos sabemos, ha tenido que ser auxiliado por la solidaridad mundial, mientras de manera pródiga se invertían millones de rublos

en sostener una propaganda activista contra el Socialismo por todos los pueblos del mundo y un ejército mercenario, opresor y verdugo de la clase obrera moscovita.

Pero consecuentes con nuestra promesa de intercalar en nuestra refutación o crítica del comunismo, aquellas opiniones que juzgamos valiosas, concedemos la palabra al camarada J. Cardona, con cuyo criterio estamos de acuerdo:

«En tres países de Europa ha realizado el comunismo un papel activo: en Rusia, en Hungría y en Italia. Con haber citado a Rusia casi se tiene la evidencia de que el comunismo no llega a los países que viven una vida democrática. La democracia aleja al comunismo. Precisamente por las condiciones de miseria política en que se encontraba el pueblo ruso, estimulantes de los instintos revolucionarios, Rusia fué material dócil al arte de Lenine. ¿Qué hubiera hecho Lenine en Inglaterra, en Francia? La psicología de Lenine no permite trasladarle a un escenario diferente del de Rusia, porque en pueblos democráticos no hay ambiente para que pueda desarrollarse el comunismo. En Hungría y en Italia el comunismo intentó reproducir la

misma operación de Rusia, porque estos países, aunque no lo parezcan, viven todavía en un régimen predemocrático. Y lo mismo puede decirse respecto de nuestro país. Si en España el sindicalismo, como manifestaciones virulentas, cree que una revolución no se detendría en los límites estrictamente democráticos, es porque a pesar de todas nuestras ilusiones, España no ha conocido la democracia sino de oídas.»

Y si, como muy bien se dice en el precedente párrafo, no conocemos la democracia por no vivirla sino precariamente, ¿cómo hemos de admitir una inteligencia ni siquiera circunstancial, con los comunistas hasta el presente sus más encarnizados enemigos? Veáse, sino, la siguiente noticia telegráfica—ya confirmada—que recortamos de un diario:

«El Kremlin ha dado órdenes a los centros electorales ejecutivos de gran parte de las repúblicas soviéticas, para que anulen el resultado de las elecciones últimamente celebradas, procediéndose a nuevas elecciones en todos los casos en que los elegidos no respondan a las exigencias de las autoridades comunistas.»

Tampoco tiene desperdicio lo siguiente que entresacamos de un artículo del compañero Indalecio Prieto:

«El comunismo sirve admirablemente a las derechas para su maniobra de dejar consolidada la derrocamiento del régimen constitucional. Recientemente hemos revelado nosotros, con textos incontrovertibles, que el único perío-

co diario que han tenido en España los comunistas lo fundaron en Bilbao, sin regatear dinero, elementos ultracatólicos, con la anuencia y el estímulo de quien era entonces obispo de la diócesis; y no hay modo de explicar que se fomente lo que tanto se dice temer.

Convengamos, pues, en que el comunismo es una escuela que no debe merecer nuestra beligerancia. El proceder de sus adoctrinados nos incita, como ya dijimos al principio a repudiar todo contacto con los comunistas.

Ahora, como siempre, son los perturbadores de la democracia en todos los sitios y se alían con la prepotencia del arribismo cuando se les ofrece ocasión, cual actualmente lo hacen en Italia.

La historia del movimiento obrero mundial nos recuerda cómo procedieron en todos los casos.

Al principio de la última decena del pasado siglo, fueron los acrálicos comunistas, progenitores sociales de los hoy soviéticos, quienes amargaron la existencia al ácrata sensato Anselmo Lorenzo, director en aquel entonces del diario colectivista *El Productor* de Barcelona.

Este, como Ricardo Mella, José Prat y algunos otros libertarios de buen sentido, era sino marxista, de espíritu hegeliano, aunque no partidario de la acción política de clase como medio de lucha del proletariado, cual lo somos nosotros los socialistas.

De la sensatez de Anselmo Lorenzo, fundador con Franelli, Mesa, Mora

## Comunicados de Prensa

de la

## Federación Sindical Internacional

Comunicaciones de la Secretaría.—Comité Internacional de Trabajadoras.

Correspondiendo a una proposición de la Conferencia Internacional de Trabajadoras que se ha celebrado en Viena en 1924, al mismo tiempo que tuvo lugar el Congreso de la Federación Sindical Internacional ha resuelto éste constituir un Comité Internacional de trabajadoras, el cual trabajará con la ayuda y bajo la dirección de la F. S. I. Esta última federación ha pedido a las Centrales Nacionales afiliadas en Bélgica, Dinamarca, Alemania, Inglaterra y Francia que cada una nombre una representante, la cual formará parte del Comité hasta la próxima Conferencia Internacional de Trabajadoras. Actualmente está formado de las personas siguientes:

Señora H. Burniaux (Bélgica) Bruselas, Rue Joseph Stevens 8.

Señora Jeanne Chevenard (Francia) Lyon, Rue Masséna 77.

Señorita Henriette Crone (Dinamarca) Copenhague, C. Amagerbrogade 29. IV.

Señorita Gertrud Hanna (Alemania) Berlín, S. 14, Inselstrasse 6.

Señorita M. Quail (Inglaterra) Manchester, 20, Barlow Road, Levenshulme.

Los trabajos a los cuales se dedicará este Comité son los siguientes:

- 1) Despertar interés por los intereses especiales de las trabajadoras, dentro del plan de acción del movimiento sindical general.
- 2) Indicar la manera eficaz de hacer propaganda entre las mujeres y contribuir en la ejecución de ésta.
- 3) Ayudar con sus consejos e indicaciones a la F. S. I. en todo los problemas relativos a la legislación social que tengan relación con las trabajadoras.

- 4) Prestar su ayuda en la adquisición de estadísticas y demás documentos concernientes al problema de las trabajadoras.

Los asuntos pendientes al Comité están al cuidado de la Federación Sindical Internacional, Tesselschadedstraat 31, Amsterdam. El Comité dará inmediatamente principio a sus trabajos.

## DEL MOVIMIENTO SINDICAL

## INTERNACIONAL

## DE DIFERENTES PAÍSES

## La jornada de ocho horas «anticuada»

AUSTRALIA.—Una gran parte de las provincias de Australia están bajo la dirección de gobiernos laboristas; y gozan de excelentes condiciones económicas y sociales. A propósito de esto, y en vista de la lucha que deben mantener las organizaciones sindicales internacionales para no ver abolida la jornada de ocho horas, es interesante oír que muchas organizaciones en Gales del Norte y del Sur han resuelto suprimir el día de propaganda de la jornada de ocho horas. Entre los obreros es de opinión general que, gracias al uso de las máquinas modernas y de la aplicación de métodos productivos sistemáticos, es posible acortar más la duración del trabajo, y por esto es preciso suprimir la jornada actual de ocho horas.

Como se ve, la propaganda por la jornada de 8 horas no existe ya en Australia, y ha sido reemplazada por otra que tiene por base la exigencia de una duración de trabajo más corta que 8 horas. Se puede comprender con que sentimientos de compasión e superioridad mirarán los australianos a esta parte de Europa—el centro de la cultura moderna—en la cual hay algunos países que a penas toleran la propaganda por la jornada de 8 horas!

Un paso definitivo hacia la vuelta general a la jornada de ocho horas en Alemania:

ALEMANIA.—En una conferencia Belga-

Alemana, celebrada recientemente por la Federación Sindical Internacional, los representantes belgas han llamado expresamente la atención sobre el hecho que la supresión de la jornada de 8 horas en Alemania es para los propietarios belgas un arma favorable para instigar a la clase trabajadora belga contra sus camaradas alemanes; la nueva implantación de la jornada de 8 horas sería pues de la mayor importancia para los obreros de ambos países.

Las averiguaciones hechas recientemente por la Confederación Sindical Alemana, han probado que la vuelta a la jornada de 8 horas hace en Alemania en los últimos tiempos progresos importantes. La situación en las industrias de metales y carbones en Westfalia, donde la jornada de 8 horas corría particularmente gran peligro, bajo la doble presión de la ocupación y de las necesidades generales, era en realidad la única que daba motivo para inquietarse.

A propósito de esto el «Vorwärts» escribió la semana pasada lo siguiente:

«Según las investigaciones de la Confederación Sindical Alemana parece que hoy día es particularmente en las industrias de metales y carbones, en las que se transpasa la jornada de ocho horas. Si allí se volviese al sistema de «tres cuadrillas» no existiría en realidad ningún otro obstáculo para la ratificación de la Convención de Washington. Esto es lo que a toda costa quieren evitar los industriales de metales y minas, los cuales han pagado los gastos de elecciones que ha tenido el partido popular y el partido nacional alemán.»

A propósito de esto es agradable oír que la Comisión de política social del Consejo provisional económico, después de deliberaciones que han requerido varias semanas, ha aceptado una proposición, en la cual recomienda al ministro de trabajo que declare, que desde el primero de marzo el párrafo 7 de la Ordenanza referente al tiempo de trabajo, sea aplicable a los altos hornos, fábricas de coques y otras.

Con esto, el Consejo económico del

Estado se ha declarado en favor de una pronta introducción del sistema de tres cuadrillas (de 8 horas) en estas industrias. El grupo de los patronos se hallaba en la minoría con una propuesta en contra. Una propuesta de acomodamiento para volver a introducir la jornada de 8 horas el 1 de enero de 1926, fué desechada por patronos y obreros.

Institución de una organización para la defensa del día de descanso semanal.

FRANCIA.—Sobre la cuestión del día de descanso semanal, en Francia no existe otra ley de vigor que la de 1906, la cual admite muchas excepciones y puede ser fácilmente eludida. Según una estadística del Catedrático Jay, sólo en 1910, por ejemplo, se concedieron más de 1000 autorizaciones. Además hay muchos tenderos que en apariencia dan a su personal alternativamente un día de descanso cada semana, lo cual, naturalmente es imposible que puedan controlar las organizaciones y las autoridades. A pesar de estas apomallas no se hizo nada para mejorar el estado de las cosas hasta 1923, en que se decretó una ley que fija como obligatorio un día de descanso colectivo en los casos en que exista un convenio general reconocido entre las organizaciones de los empleados y los tenderos.

La opinión entre los empleados es que sólo se puede llegar a un arreglo satisfactorio implantando como obligatorio el descanso dominical general, excepción hecha de los ramos en que es imposible suspender el trabajo.

Con el fin de defender el día de descanso semanal, se han asociado las organizaciones de los dependientes de tiendas, trabajadores en la industria de comestibles, oficiales de barberos y dependientes de industrias farmacéuticas.

## Del movimiento sindical ruso.

RUSIA.—El Secretario de la organización sindical pan-rusa, Dogadov, publica unos datos en el «Internationale Pressekorrespondenz» (N.º 4) acerca del estado del movimiento sindical ruso.

los hermanos Robaudonadeu, Pablo Iglesias y otros ya desaparecidos, de la sección española de la primera Internacional, se puede juzgar por el siguiente párrafo que de un escrito suyo entresacamos:

«Así como un hombre que ignora algo piensa en los medios de adquirir aquel conocimiento, estudia, lee, consulta, piensa y por fin sabe, muchos hombres reunidos con el mismo afán de saber, sin prejuicios, con el entendimiento libre, estudian, leen, consultan, discuten, es decir, piensan y por fin dan solución racional a cada tema; y al hacerlo, se enseñan mutuamente, y crean ciencia nueva, ciencia colectiva, universalizan la ciencia y hasta pudiera decirse que la emancipan de cierto sectarismo.»

José Prat, que no fué nunca, ni lo es actualmente, enemigo de la organización obrera, de aquellos que han calificado a los ácratas colectivistas, partidarios de las sociedades de resistencia, de «libertarios legalistas», en una polémica sostenida con el periodista Adolfo Marsillach, ha dicho lo siguiente:

«El proletariado ensaya: primero creando y luchando con sus sociedades de oficio contra los intereses creados que dificultan el progreso del medio social suyo; segundamente sentando las bases de la sociedad nueva por medio de la cooperación. Claro que esta cooperación, sintetizada hoy en las cooperativas obreras, no es, ni mucho menos, la sociedad nueva, pero es su germen, a pesar de todos sus de-

fectos impuestos por el medio. No resuelven el problema, no dan la armonía de intereses ni el bienestar, no pueden resolverlo porque el signo de cambio, la competencia, la propiedad, etc., los transforma en una sociedad comercial más, las aburguesa y las particulariza frente de la idea colectiva de socialización total; pero la base cooperativa en que descansará la nueva sociedad está ya cimentada, el impulso camino de la cooperación libre está dado presentando una idea de cómo puede funcionar la sociedad nueva.

Como medio de lucha contra la asociación de capitales burgueses, las cooperativas no pueden vencerles; por ser una sociedad de capitales obreros cuyos beneficios no pueden hacerse extensivos sino a los asociados, las cooperativas limiten la ley de la solidaridad; pero el productor se va capacitando, aprende a administrar y hacer funcionar la producción y distribución de los productos sin necesidad de la tutoría de las clases directoras.»

He aquí resumido en sólo dos párrafos el principio colectivista en que se afirma el proletariado, organizado bajo la base múltiple y el socialismo no comunista y es de admirar que sean, precisamente, algunos ácratas, de los reconocidos como sensatos, quienes afirmen el colectivismo, esencia, qué-rase o no, de las doctrinas sembradas por nuestros precursores, Engels, Lassalle y Carlos Marx.

María Cambrils

## Pescando en río revuelto

El caudaloso río de la industria del calzado cuyas aguas tanto contribuyen a la vida, de esta tan alabada *Illa de la calma*, se halla profundamente revuelto, de lo cual parece que los pescadores (entiéndase patronos), saben sacar su saneada ganancia.

La causa de dicha revuelta es la adopción del sistema mecánico para la fabricación del calzado. Este nuevo sistema adoptado ya por todos los fabricantes exportadores ha lanzado a la calle, sin ninguna clase de consideraciones, a los zapateros manuales, como quien echa un trasto inútil, los cuales bajo la coacción del hambre se han visto forzados a solicitar una plaza en la nueva fabricación, a cambio de un salario tan mezquino que envilece a quien lo otorga y humilla a quien lo recibe. De aquí aquel adagio: Río revuelto ganancia de pescadores.

Todos los fabricantes del ramo al reclutar el personal se han aprovechado inhumanamente de la desesperación de los infortunados zapateros, pero los hay que se han accedido de tal manera que, en una sociedad donde se practicara la justicia verdadera, serían tratados con el mismo rigor con que se trata a los salteadores de caminos.

Los fabricantes señores Estarellas, por ejemplo, tienen la espléndidez de pagar los oficiales últimamente adquiridos para ejecutar un trabajo que sólo

pueden realizar los profesionales, a razón de cinco duros semanales la equivalencia a *cuatro pesetas dieciseis céntimos* diarios: eso, claro está, sin perjuicio de presumir de ser gente de orden; de amantes de los trabajadores y aún de pertenecer al nuevo régimen, y, ¡oh, paradójal, esta rebaja del salario que alcanza a casi todos los trabajadores coincide con el aumento del precio de las subsistencias.

Y los enemigos de la organización obrera que antaño culpaban a esta de la carestía de la vida por las demandas de aumento de salario, sin duda con la intención de desviarla de su verdadero cauce, ¿a quien culparán ahora de la nueva carestía en el preciso momento en que por las malas artes de los patronos han sido disminuidos los salarios? Y la Federación Patronal esa entidad que con la máscara de la austeridad encubre su desmedida ambición de lucro y su afán por restablecer el uso del látigo; que poco tiempo ha, dirigió un oficio al fabricante de calzado de Alaró, Sr. Jaime Homar, amenazándole con sanciones por haber intentado sustraer con la promesa de aumentarle el jornal en dos reales, un operario al patrono Sr. Pizá, ¿qué hace esa nobilísima entidad ante la incalificable actitud del fabricante Sr. Estarellas, y.... otros?

Tomad buena nota de todo esto, trabajadores y muy particularmente los que os ocupáis en la industria del calzado, y ved si ha llegado el momento de asociaros, los que aún no lo estéis, y todos unidos como un sólo hombre dar la lección merecida a es-

Según estos datos, la federación sindical cuenta en estos momentos 6.036.000 miembros, contra 4.547.000 en el año 1923. Obreros y empleados que no están organizados hay 391.000 o sea el 8.º. Esta proporción insignificante de obreros organizados en relación con el número de habitantes (unos 130.000.000) debe ser atribuida principalmente al hecho que los aldeanos no organizados forman la mayor parte de la población de Rusia.

Al tratar de los jornales se dice que desde el último congreso han aumentado hasta el 63.º aproximadamente de los que se disfrutaban antes de la guerra. Esta proporción es para diferentes ramos de la industria, por ejemplo, metalúrgicos 56.6.º, industria textil 61.7.º, industria química 89.2.º.

### El nuevo Presidente de la Federación Sindical Americana.

ESTADOS UNIDOS.—William Green, el nuevo Presidente de la Federación Sindical Americana empezó desde muy joven a tomar parte en el movimiento sindical como minero, en el cual muy pronto llegó a mostrar su actividad. Desde 1900 a 1906, desempeñó el cargo de segundo presidente de distrito de su organización. Poco tiempo después fué elegido presidente de la federación minera para el distrito de Ohio, cuya función desempeñó hasta 1910. En 1912 fué nombrado Secretario-tesorero de esta federación y un año más tarde vicepresidente y miembro de la Ejecutiva de la Federación Sindical Americana. Green es democrático, y como diputado del Estado Ohio tomó parte en el Congreso Democrático que se celebró en Nueva York en 1924. Es uno de los más inteligentes dirigentes del movimiento sindical americano y miembro de la Academia Americana para Ciencias Políticas y Sociales. Por sus capacidades políticas y su influencia en los círculos gubernamentales, sobrepasa sobre 1919 los otros dirigentes del movimiento sindical americano.

### La Sociedad de Naciones en 1924

La Sociedad de Naciones que consta actualmente de 55 Estados, ha continuado sus actividades en todas las direcciones durante 1924; destacándose principalmente sus trabajos por la reducción de armamentos, solución de los conflictos internacionales y aumento de la colaboración internacional.

A continuación daremos un resumen de lo que se ha llevado a cabo en 1924.

**Desarme.**—El trabajo más importante que ha realizado la Sociedad de Naciones, es sin duda alguna la composición del «Protocolo sobre el reglamento pacífico de los conflictos internacionales» después de haber sido aprobado por la Quinta Asamblea de la Sociedad de Naciones, más conocido bajo el nombre de «Protocolo de Ginebra».

La organización estaba dotada del derecho de examinar el armamento de Alemania, Austria, Bulgaria y Hungría.

También ha compuesto un proyecto-convenio concerniente al control sobre el comercio de armas, el cual será discutido en la próxima conferencia internacional que tendrá lugar en la primavera que viene y ahora está ocupada en el estudio de un proyecto-convenio tocante a la industria de armas por empresas particulares.

**Conflictos Internacionales.**—La cuestión de Javorzina, presentada al Consejo de la Sociedad de Naciones en Agosto de 1923, halló una solución definitiva en Marzo de 1924, al mismo tiempo que la de Memel.

En Consejo de la Sociedad se ha ocupado también de diversas cuestiones concernientes a las demarcaciones de fronteras entre algunos países. Ha intervenido en la conferencia de Embajadores para solucionar prontamente el conflicto de fronteras en Albania.

En conformidad con el tratado de Lausana, Gran Bretaña y Turquía han sometido al Consejo de la Sociedad de Naciones el conflicto sobre la demarcación de la frontera entre Turquía y Irak, ambos países se someterán a la decisión

del Consejo. En la espera de la solución definitiva que tendrá lugar en 1926, se ha fijado la frontera provisional con el fin de evitar la repetición de incidentes en la frontera.

Las atribuciones del Tribunal Permanente de Justicia Internacional se han extendido debido a las estipulaciones del tratado de Lausana y el Convenio de Londres, concernientes a la cuestión de la Reconstrucción; por esta causa, el Tribunal ha debido ocuparse de diversos asuntos durante 1924, entre otros, del conflicto entre Grecia y Bulgaria acerca de la interpretación del Tratado de Neuilly, y del conflicto Albania-Yugoeslavia acerca Saint Naoum.

A propósito de la minoría, se ha hallado una solución satisfactoria entre Alemania y Polonia, concernientes a los intereses ajenos en este último país. También se han formado tratados, entre el Consejo de la Asamblea y Grecia de una parte y el Consejo y Turquía de otra parte, para la protección de la minoría de ambos Estados en el territorio del otro.

**Socorro financiero.**—Se han recaudado 120 millones de florines para estabilizar el valor monetario de Hungría; también se ha emitido un préstamo de 120 millones de florines para ayudar a establecerse al millón de refugiados que han huído del Asia Menor y de Tracia y han buscado asilo en Grecia; y para aliviar el hambre que reina en el Norte de Albania se ha entregado 25.000 florines.

**Higiene.**—Se han compuesto diferentes proyectos-convenios. Se ha estudiado la lucha contra la malaria, se han abierto informes acerca de la peste epidémica, tífus exantemático, cólera, enseñanza acerca de la higiene; se han hecho investigaciones sobre suerología y biología y se ha proyectado un programa de estudio sobre el cáncer.

**Problemas sociales y humanitarios.**—A fines del año se han celebrado en Ginebra dos importantes conferencias internacionales: la una sobre la supresión gradual del consumo de opio, y en la otra se estudió el medio de limitar la

producción de narcóticos, queriendo reducir su uso solo para fines medicinales y científicos; en esta última conferencia tomó también parte América.

El exámen referente a la protección de la infancia está en plena ejecución.

### De las diferentes profesiones

GRAN BRETAÑA.—**Ferrovianos.**—Se ha querido reclutar voluntarios de entre los ferroviarios para la reserva militar de empleados de ferrocarriles. Sin embargo, se teme que los ferroviarios que se ofrecen para esta reserva, sean empleados más tarde para sofocar todo movimiento de huelga en caso que ésta llegara a estallar. Los oficiales de estas reservas serán nombrados por las Compañías y estarán revestidos de todas las atribuciones militares. La federación de empleados de oficina en la industria ferroviaria aconseja a sus miembros que no se ofrezcan como voluntarios para esta reserva.

ESTADOS UNIDOS.—La asociación de trabajadores de comestibles, mantiene actualmente en sus órganos una campaña furibunda contra el potente Trust del Pan, el cual se ha desarrollado tanto el último tiempo, que amenaza con tomar bajo sí el control de toda la producción de pan del país. Como el Trust tiene capital ilimitado a su disposición, probablemente fracasarán los esfuerzos de la organización sindical. Uno de estos órganos piensa que la suplica «El pan nuestro de cada día dánosle hoy» deberá ser dirigida ahora al «Trust de Pan».

### Die Weltrundschau

Tenemos el gusto de llamar la atención sobre la revista «Die Weltrundschau» que publica el Dr. A. Halasi, Landfriedstrasse 8, Heidelberg (Alemania). Esta publicación se propone tratar los problemas políticos mundiales bajo el punto de vista económico y social, y dar informes sobre el estado del mercado de trabajo, conflictos de jornales, problemas sobre organización, etc., etc.

Suscripción 6 marcos por año; número suelto, 50 pfennigs.

tos patronos, cuya estructura moral les permite negociar con el hambre de nuestros hijos y ultrajar vuestra dignidad de hombres libres.

Un Zapatero

#### COLABORACIÓN

### Educación errónea

Estamos plenamente convencidos de que la educación que muchos padres dan a sus hijos es errónea y funesta, cuando no ineficaz.

La ignorancia de muchos matrimonios es base y motivo para que estén en completo desorden espiritual, lo que significa que estos matrimonios, ligados por el amor, no lo negamos, no llegan a entenderse. El amor es la pasión que atrae a un sexo hacia el otro, luego el matrimonio que se verifica por amor, es sencillamente una unión de dos cuerpos, sin ligamiento espiritual, sin compenetración de sentimientos.

¿Cuántos son los que se casan porque sus almas sean gemelas?, ¿cuántos los que se casan porque la educación, la cultura, los sentimientos sean homogéneos? Nos conduce decir que son escasos esos matrimonios, y sin embargo, no ignoramos que los hombres, buscan compañera como buscarían un pasatiempo, un juguete, una cosa en la que tienen que demostrar el buen gusto; y buscan para compañera una mujer que sea guapa, que tenga buenas formas, que vista bien, etc., etc., y no se preocupan de si es coqueta, de si desconoce la labor doméstica, no calculan el estado de cultura y educación que poseen, no miran siquiera si es analfabeta; y se enamoran de ella: de su cuerpo; que ya la palabra nos lo indica.

Si todos mirasen estas cosas, si el hombre se preocupase de buscar una compañera culta, educada, conocedora de su deber, que fuera compatible a su carácter, otra cosa seríamos, y no habrían tantas calamidades y desaciertos.

Pero es que el hombre teme a esta compañera, si, le teme cuando la encuentra, le teme porque suele resultar que esta mujer no es bonita, tiene algún pequeño defecto físico, y se avergüenza, así, subrayado y todo se avergüenza de ir a su lado, de tomarle afecto, porque él, que aún poseyendo una mediana cultura es un juguete del que dirán, teme a la burla de sus amigos, unos pobres imbéciles incorregibles, que creen que la mujer no tiene más que una utilidad.

Las desgracias de hoy, las de mañana, si somos desoidos, no tiene otra base, otro fundamento que esa unión corporal, donde el alma está ausente.

Un matrimonio: el marido trabaja en una fábrica, en una mina, donde se quiere; su trabajo es rudo, y cuando llega a casa pide la cena, y se acuesta, porque está fatigado, y al día siguiente debe volver a ocupar su puesto; la mujer está en casa haciendo sus quehaceres; tiene tres chiquillos, uno de trece años, otro de once, y el último de dos; están alborotando, riñen entre sí, la madre, cuando llega el marido, les da de cenar y los hace acostar. El, deja cada día un pedazo de vida, en la fábrica, ella otro en el hogar, donde reniega de su mala estrella. Así pasan los días y los meses, y los chicos siguen jugando en el rincón de la casa, riñendo, gritando, sin recibir la menor instrucción. ¿Cómo si sus padres son analfabets y se han unido corporalmente? ¿no veis que él no le consulta, no le dice nada, a su mujer?

Otro matrimonio: lo mismo que el anterior, pero en lugar de los dos mayores estar jugando, están sentados a la mesa, el uno lee para sí, el otro escribe; la madre les vigila, y de vez en cuando se acerca a ver como estudian; llega el padre, repasa la lectura a uno y la escritura al otro, corrige sus defectos, y se ponen luego a cenar, a uno le indica como se coje la cuchara; al otro que no debe comer a dos carrillos... De sobremesa hablan los esposos de asuntos de orden general, y saben hablar, y se comprenden: se han unido en verdadera compenetración de caracteres.

¿Qué hijos serán más cultos? ¿Cuáles darán más provecho?

Y si a todo esto unimos la vanidad de otros padres que porque ganan un sueldo que les permite un pequeño ahorro, lo invierten en lujos superfluos, tales como llevar sus hijas sombrero, guantes caros, zapatos moda etc.; veremos como el programa es completo, pues cuando desaparece el jornal, con el padre, las hijas que se criaron con lujos de señoritas, se ven precisadas a prostituir su cuerpo.

El matrimonio pues, debe ser más espiritual que corporal, la educación a los hijos más práctica y útil, y la vida, para conservar el honor, más sobria.

F. Ferrandis Tur

Valencia y Febrero 1925.

### De los pueblos

BINISALEM

#### INSISTIENDO

En mi artículo anterior hacía mención de que en la fábrica Vidal y Ferrer, de esta, imponían multas de a peseta a todos los obreros (de ambos sexos), y por no tener datos concretos, en aquella fecha, no quise pecar de atrevido.

Para que se vea la filantropía (a su manera, desde luego) de estos señores, el importe de las multas lo destinan a fines benéficos. ¿Quién les habrá otorgado poderes tales para apoderarse de lo que legítimamente han ganado con el sudor de su frente estos obreros, y, por lo tanto, es bien suyo?

Hay jóvenes que ganan de jornal UNA PESETA VEINTICINCO céntimos; si tienen la desgracia de faltar al trabajo por la mañana y tarde, a la segunda vez no tan sólo pierden el jornal, sino que se les impone una multa de dos pesetas; por lo tanto, tendrán que trabajar más de día y medio de balde a beneficio de sus despotos.

¿En qué nación, (ni la más déspota del mundo) les sería permitido arbitrariedad tal? Sólo parece posible que germinen pensamientos tales en cabezas de zulús, ceris, u otras tribus, de las más bajas de la especie humana, que aún practican la antropología.

Todas las violencias, vengan de donde vengan, las detestan todas las personas de fina sensibilidad, ya que ellas son la piedra básica por la cual se separan más y más las dos clases de la Sociedad, en opresores y oprimidos, cuya abolición perseguimos todos los socialistas. ¿Por qué pues, obreros de Binisalem, no os sacudís el polvo afiliándoos en la Sociedad de vuestro oficio? Esperais que os lo sacuden los perros falderos de estos señores, que son maestros en el arte del manejo del látigo?

¡Ahora salen los cestillos de presentes al Sr. Camps, (para que os colocara en buena plaza) de higos (figas flos), uvas

y algún que otro de embutidos (butifarrons) Las vacas gordas solo lo son en verano, en invierno ya lo veis, látigo y.... no chistar.

Hasta otra vez.

En adelante la junta directiva de «La Unión Obrera», estará regida por los compañeros siguientes:

Presidente, Bartolomé Lladó.—Vice-presidente, Rafael Lladó.—Secretario, Lorenzo Vicens.—Vice-secretario, Bartolomé Vidal.—Depositario, Andrés Pol.—Contador, Pedro Pol.—Revisor, Melchor Salom.—Vocales: 1.º, Antonio Seguí.—2.º, Jaime Pons.—3.º, Miguel Esteva.—4.º, Andrés Pons.—5.º, Arnaldo Vallés.

Los cuales, al posesionarse de sus cargos, saludan a toda la clase obrera organizada.

Andrés Pol

Binisalem 3 Febrero 1925.

### Casa del Pueblo

#### ASAMBLEA MAGNA DE SOCIOS.

Se convoca a todos los socios de la Casa del Pueblo a la ASAMBLEA MAGNA que tendrá lugar el día 1.º de Marzo próximo a las 3 de la tarde, en el

salón-teatro, en la que el Patronato dará cuenta y abrirá discusión sobre los asuntos siguientes:

- 1.º Memoria del Patronato.
- 2.º Inventario general.
- 3.º ¿Conviene instalar un Ciné en la Casa del Pueblo?
- 4.º Reforma del Reglamento general.
- 5.º Ruegos y preguntas.

Palma 5 de Febrero de 1925.—Por el Patronato de la Casa del Pueblo.—El Secretario Administrador, Lorenzo Bisbal.

## AVISO

Se pone en conocimiento de todos los lectores y suscriptores de EL OBRERO BALEAR, que en la barbería de la calle de Jaime II, 34, se les hará una rebaja de 0'10 ptas. por cada servicio, en la condición de que tienen que presentar un ejemplar de dicho periódico.

## Pasajes

América y Francia; arreglo documentación para el embarque el mismo día GRATIS.

ROCA, Calle de Santo Domingo, 12-2.º-2.ª planta.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

## AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA

No equivocarse: Esquina Platería

## Tienda de Curtidos de Juan Zanoguera Canet

Curtidos de todas clases del País y Extranjeros y demás artículos del ramo de Calzado, a precios sin igual.

Venta al detall de pieles y suelas.

Única casa con personal exclusivo para Cortes Aparados; Grandes ventajas en elegancia, solidez y economía.

Gran especialidad en «Colas» para Aparadoras.

No compréis sin antes visitar la casa!

Calle del Sindicato, 157.—Palma